

Diagnóstico comunitario de un grupo de personas ancianas de la comunidad de Zumpango, Atlangatepec, Tlaxcala

MÓNICA GONZÁLEZ LÓPEZ , Denis Catalán Huerta , Gabriela Aldana González

Facultad de Estudios Superiores Zaragoza, Campus III, UNAM, Ex fábrica de San Manuel s/n, Col. San Manuel, San Miguel Contla, Santa Cruz Tlaxcala. , elenaserrano4020@gmail.com

Introducción.

Esta investigación se planteó como objetivo realizar el diagnóstico comunitario de grupo de personas ancianas de la comunidad de Zumpango, Atlangatepec, Tlaxcala. El Diagnóstico comunitario es un proceso que implica conocer y comprender los problemas, necesidades y potencialidades dentro de las comunidades a partir de sus protagonistas (Ander-Egg,1978). A partir de ello se puede favorecer el desarrollo de la comunidad de ancianos desde el modelo de escala humana (Neef, Elizalde y Hopenhayn,1986).

Metodología.

El diagnóstico se fundamentó en las metodologías participativas (CIMAS, 2015). A través de la metodología SARAR se trabajó con un grupo de ancianos de la comunidad de Zumpango Atlangatepec, conformado de 25 personas. Se realizaron un total de 5 sesiones.

Resultados.

Se identificaron como problemas comunitarios la falta de compromiso, conciencia y sobreprotección hacia la responsabilidad del pago de servicios públicos por parte de los jóvenes lo cual aporta elementos para una cultura de irresponsabilidad social. Además de ello, la concepción de la vejez tiende a ser mirada como la disminución de sus capacidades físicas y el gradual alejamiento de las posiciones de protagonismo en su comunidad.

Se detecta dentro de sus potencialidades que todo el grupo de personas ancianas trabajan en su comunidad. Les interesa reunirse y organizarse para realizar actividades en común relacionadas con las festividades de la comunidad y del grupo. Asisten por convicción para convivir entre ellos. Ello genera sentido de pertenecía.

Conclusiones.

El grupo se organiza y participa en actividades colectivas de esparcimiento y festividades, sin embargo, se deben trabajar los procesos de reflexión y toma de conciencia para participar también en la planeación y resolución de problemas colectivos. Ello permitiría que de manera simultánea se reconstruya la visión de la vejez hacia el reconocimiento de sus potencialidades y el ejercicio de su protagonismo en comunidad (OMS, 2002).

Palabras Clave.

DIAGNÓSTICO COMUNITARIO , Metodología participativa , Desarrollo a Escala Humana , Envejecimiento

Referencias.

Neef, M., Elizalde, A. & Hopenhayn, M. , Desarrollo a escala humana: una opción para el futuro (Biblioteca CFS, Santiago, 1986).

OMS, . , Envejecimiento Activo: Un marco político, *Revista Española de Geriatría y Gerontología* **37 (S2)**, 74-105 (2002).